



DOI: 10.18572/1812-3910-2020-5-35-39

ПРОЦЕСС СТАНОВЛЕНИЯ ИНСТИТУТА ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО ЦЕНТРАЛИЗМА В КИТАЕ

Лу Сэньтун,
аспирант кафедры конституционного и муниципального права
Юридического факультета Московского государственного университета (МГУ)
имени М.В. Ломоносова
lusentong@mail.ru

Статья посвящена исследованию вопросов, связанных с процессом становления института демократического централизма в Китайской Народной Республике, которая является одним из крупнейших политических и торгово-экономических партнеров Российской Федерации. Вопросы правового регулирования института демократического централизма по законодательству КНР в российской компаративистике практически не изучены, поэтому цель представленной статьи — познакомить читателя с основными тенденциями развития данного феномена в Китае. В ходе исследования автор аргументирует вывод о том, что основной исторической причиной принятия в Китае демократического централизма в качестве главного принципа государственного управления является принятие Народным политическим консультативным советом ключевых законодательных актов конституционной основы нового государства и создание КНР 1 октября 1949 года. Автор приходит к заключению, что идейная платформа КПК строится в том числе и на принципе демократического централизма, который направлен на низовые слои членов партии, а руководители высшего звена должны активно взаимодействовать с представителями партийных слоев нижнего уровня. В статье резюмируется, что периоды развития демократического централизма в системе государственного управления КНР за тридцать лет состоят из множества событий, правовые последствия которых позволяют говорить об их конституционном характере только в рамках исходной редакции Конституции 1954 года и Конституции 1978 года, текст которых трансформировался в современную редакцию Конституции КНР (редакция 2018 г.), в процессе которого произошла трансформация института дореформенного демократического централизма в рамках диктатуры пролетариата.

Ключевые слова: демократический централизм, коммунистическая партия, конституция, КНР, законодательство.

THE PROCESS OF THE ESTABLISHMENT OF THE DEMOCRATIC CENTRALISM INSTITUTION IN CHINA

Lu Sentong
Postgraduate Student of the Department of Constitutional and Municipal Law
of the Law Faculty of the Lomonosov Moscow State University (MSU)

The article is devoted to the study of issues related to the process of formation of the Institute of democratic centralism in the people's Republic of China, which is one of the largest political, trade and economic partners of the Russian Federation. The issues of legal regulation of the Institute of democratic centralism under the legislation of the people's Republic of China in Russian comparative studies are practically not studied, so the purpose of this article is to introduce the reader to the main trends in the development of this phenomenon in China. In the course of the research, the author argues that the main historical reason for the adoption of democratic centralism as the main principle of state administration in China is the adoption by the People's political consultative Council of key legislative acts of the constitutional basis of the new state and the creation of the PRC on October 1, 1949. The author comes to the conclusion that the CPC's ideological platform is based, among other things, on the principle of democratic centralism, which is aimed at the lower layers of the party's members, and top managers should actively interact with representatives of the lower layers of the party. The article concludes that the periods of democratic centralism in the public administration of the PRC for thirty years composed of a plurality of events, the legal consequences which allow us to speak about their constitutional nature only in the original version of the Constitution of 1954 and the Constitution of 1978, which transformed into a modern edition of the Constitution of the PRC (revision 2018), during which occurred the transformation of the Institute teraforming democratic centralism under the dictatorship of the proletariat.

Keywords: democratic centralism, Communist party, Constitution, PRC, legislation.